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E5_B7_9E_E8_A6_81_E5_c57_615979.htm 广州将利用现有发电

厂或工厂企业的发电装置，大力铺设“热、电、冷三联供”

管网。这意味着以后宾馆、商场等企业乃至市民家里不用装

空调，拧开阀门就能像用管道煤气一样用上冷气和暖气。 在

昨天举行的广州市政协九届五次会议分组讨论会上，来自民

盟的政协委员符莲英在名为《关于在广州市推广热、电、冷

三联供的建议》提案里提出，广州应积极推动该系统的推广

和应用。 “三联供”节能又环保 “热、电、冷三联供”的原

理，是把发电厂做功用的蒸气的一部分从汽车轮机中抽出，

利用热网管道将蒸气送至一定范围内的用户配汽站，通过不

同的换热装置实现供冷或供热。 符莲英委员强调，节约能源

、降低发电厂的成本(蒸气是副产品，不影响发电)、减少环

境污染是推广“热、电、冷三联供”的最大的优势。 广州发

电厂有关负责人也表示，蒸气制冷在环保节能方面具有氟里

昂空调制冷无法比拟的优势，可大幅降低电耗，还有利于减

少对大气臭氧层的破坏，减少热岛效应。而用高效率的集中

供热代替能耗高、效率底、污染大的分散供热小锅炉房，还

可大量减少空气中的二氧化硫或氮氧化物等污染。 企业居民

好处多多 作为一项既符合发展经济，又保护环境的可持续发

展战略，“三联供”对于企业和市民这些具体的用户来说，

至少有三方面的实惠：首先，对蒸气需求量大的如宾馆、车

站、商厦等公众场合，以及一些企业如纺织厂、食品厂等，

只要热网管道通到之处，能耗高、污染大的锅炉等设备便可



全部退役。 其次，在成熟的社区里，市民可以使用中央空调

，这既可改善住所的空气质量，也能使家居更加美观，解决

广州目前住宅楼体外墙上因安装空调机而造成的坑坑洼洼，

就变成了一件轻而易举的事情。而在冬春季节，管道中的蒸

气也可变成暖气，为千家万户御寒、烘干。 再次，只要在管

道上安装一定的设备，就能将蒸气转化为制冷或供热的自来

水，满足市民、商家日常生活清洁所需的冷热水，这点对宾

馆、酒楼等单位的用途就更大了。 5个试点开始运作 广州市

政府能源办袁浩杰处长昨天在接受本报记者采访时表示，“

三联供”系统装置工程是经过科学论证的，目前已通过试点

推行并取得良好效果，广州市将大力推广这一技术。 袁处长

介绍，广州市真正开始这项工程是在1998年，当时借着广州

市政府关于撤销锅炉使用的“15号市长令” 春风，在部分区

域开始推广。广州市目前已建立了5个热源供应点，分别是广

州钢铁厂(供应芳村区范围)、广州造纸厂(供应海珠区范围)、

恒运热电厂(供应黄埔区范围)、员村热电厂(供应天河区范围)

和广州发电厂(供应荔湾、越秀和白云区范围)。5个选点均以

发电厂为圆心，以3.5-5公里为半径覆盖范围。 据初步统计，

目前市内使用该系统的单位有45个，已拆除烟筒65条，拆除

锅炉至少90台，大大减少了潜在的安全隐患。而从运行现状

来看，东、西两片的社会效益和经济效益最好。据环保部门

提供的资料显示，荔湾区采用集中供热后， 2000年的降尘从

原来的15吨／平方公里每月降至7.7吨／平方公里每月，低于

广州市8吨／平方公里每月的指标，大大改善了该地区的生态

环境。 “管道冷气”进入家庭 到目前，包括东方宾馆、广州

火车站(部分场所)在内的许多大型公共场所，都已用上了“



管道冷气”(天气冷时可转换为暖气)，其使用效果可用几个

数字加以说明：广州发电厂利用“管道冷气”取代电制冷空

调，每年节电约140万千瓦时，降低成本约100万元；华夏康

隆百货公司采用集中供热后，主机投资费用比电制冷机组减

少约34万元，年运行费用节省130余万元，节电约200万千瓦

时。 家庭用户也一样。广州发电厂的184户住户目前已实行集

中供热。 覆盖面越广成本越低 袁处长表示，虽然广州市政府

已决定大力推广此项技术，但在推广过程中仍碰到一些难点

。目前最大的障碍就是铺设管道投资较大，而没有管道，这

项技术就等于纸上谈兵。 该工程的发展商广州热电公司的有

关人士指出，该工程的推广必须讲究规模效应，也就是说规

模越大，覆盖面越广，相应的成本也就越低，市民用气所花

的费用也就越少。 针对目前广州推广此系统存在认识不足、

投资来源单一等问题，符莲英委员在其提案里建议，广州应

加强总体规划，理顺关系，降低成本，积极推动该系统的推

广和应用。1 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载

。详细请访问 www.100test.com 


